
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO DA 
COPPE/UFRJ, DE 04 DE MAIO DE 2021 
 
Membros do Conselho Deliberativo  
Vice Presidente Prof. Antonio MacDowell de Figueiredo 
  
Representantes da Diretoria  
Suzana Kahn Ribeiro, Lavinia Maria Sanábio Alves Borges e Angela Maria 
Cohen Uller. 
 
 Representantes Docentes  
Antonio MacDowell de Figueiredo, Aquilino Senra Martinez, Breno Pinheiro 
Jacob, Diogo Antonio Tschoeke, Fernando Alves Rochinha e Francisco Thiago 
Sacramento Aragão.   
 
 Representantes dos Programas  
Alberto Claudio Habert, Alexandre Salem Szklo, Alvaro Luiz Gayoso de 
Azeredo Coutinho,  Gustavo Rabello dos Anjos, Helen Conceição Ferraz,  
Laura Silvia Bahiense da Silva Leite, Marcus Vinicius de Araujo Fonseca, 
Marysilvia Ferreira da Costa, Murilo Augusto Vaz, Nilson Costa Roberty, Paulo 
Emilio Valadão de Miranda, Roberto Macoto Ichinose, Sergio Lima Netto.  
 
 Representantes dos Técnicos e Administrativos  
Cleide Morais Lima, Denise Cunha Dantas e Paulo Roberto de Jesus Menezes,   
 
Local: Sala Virtual Zoom 

 
Início: 9h15min 
 
Prof. Antonio Figueiredo informou que exercerá a Presidência da Reunião 
devido a motivos particulares do Prof. Roberto Bartholo. 
 
Aprovação: 

 Ata da Reunião Ordinária do CD de 06 de abril de 2021. Aprovada com 
21 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 

 
 

Expediente 
Prof. Antonio Figueiredo manifestou sentimento de solidariedade a todos que 
se contaminaram com a COVID-19, aos que faleceram, aos que estão 
enfermos e outros que ainda estão convalescendo e também a seus familiares. 
Informou que Prof. Romildo não participará da reunião de hoje, devido a alguns 
de seus familiares estarem contaminados com COVID.  
 
 
Prof. Fernando Rochinha declarou que mais uma vez informa que o registro de 
entrada do Centro de Tecnologia é preocupante, no momento é crescente o 



número de pessoas retornando ao CT e o registro de entrada é frágil, tanto do 
ponto de vista patrimonial como sanitário, no livro de presença só assina quem 
o desejar. O Professor declara que deveria se pensar em uma votação 
eletrônica para ser realizada no Conselho Deliberativo, mas não uma votação 
só para esse momento, mas um sistema que viesse para ficar. Também 
gostaria de se solidarizar com os vitimados da Covid. 
 
Prof. Antonio Figueiredo ficou de entrar em contato com o Prof.  Ericksson 
sobre a entrada no Centro de Tecnologia e vai conversar com o CISI como 
seria esse sistema de votação de forma mais permanente. 
 
Prof. Aquilino Senra declarou que gostaria que fosse convidado para vir no CD 
os Coordenadores de Engenharia da CAPES, para que fosse informado como 
será feita avaliação da CAPES. Prof. Antonio Figueiredo ficou de conversar om 
a Diretoria Acadêmica para ver a viabilidade da reunião. 
 
Prof. Paulo Emílio Valadão de Miranda gostaria de prestar sua solidariedade 
aos vitimados da Covid e gostaria de indicar o Prof. Rômulo Orrico para 
participar da reunião. 
 
Prof. Alexandre Szklo não vê como mudar os critérios, pelo menos na 
Engenharia III que tem critérios bastante subjetivos. Existem quatro comitês 
que podem ter critérios totalmente diferentes, mas na excelência deveria ter 
algum grau de paridade. É saudável ter critérios qualitativos, mas tem que ter 
claridade. Devemos definir o que é qualidade, a disparidade de programas e 
visões subjetivas de qualidade, que em muitos casos estão desconectadas de 
um padrão internacional, torna muito arriscada a avaliação. 
 
Profª Marysilvia Ferreira declara que está se solicitando demandas, que não 
vão ser avaliadas. Na realidade cada um entende como qualidade uma coisa, 
como vai ser avaliado? Nas reuniões com as Engenharias, eles escutam, mas 
não tem eco. A avaliação tem que ser mais qualitativa, mas temos que 
entender que critérios qualitativos são esses. 
 
Prof. Aquilino declara que o convite seria para estabelecer a relação 
institucional, uma Engenharia analisa de uma forma e outra Engenharia de 
outra forma. No final da reunião deveria sair um documento e apresentar a 
CAPES antes da avaliação. 
 
Prof. Alexandre Szklo afirma que não há nenhuma métrica efetiva para definir 
qualidade. No processo antigo começava pelo quantitativo e evoluía para o 
qualitativo, enfrentava problemas, mas as coisas andavam, agora a avaliação é 
muito mais qualitativa, tem programas que não tem uma métrica internacional, 
tem que ser definido esses critérios de qualidade. 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

PAUTA 

I. Homologação 
 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação do 
relatório de estágio probatório, da Professora Ariane de Jesus Sousa Batista, 
do Programa de Engenharia da Nanotecnologia da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Sérgio Álvaro de Souza Camargo Junior - Prof. Titular - COPPE/UFRJ  
Prof. Rodrigo Barbosa Capaz - Professor Titular - IF/UFRJ 
Membros Suplentes 
Prof. Alberto Cláudio Habert - Professor Titular - COPPE/UFRJ  
 Prof. Marcos Lopes Dias - Professor Titular – IMA/UFRJ  
Membro CAD 
Prof. Argimiro Resende Secchi - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação do 
relatório de estágio probatório, do Professor Hector Guilhermo Kotik, do 
Programa de Engenharia Metalúrgica e de Materiais da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Profª Gabriela Ribeiro Pereira - Professora Associada - COPPE/UFRJ  
Prof. Miguel Alexandre Novak - Professor Titular – IF/UFRJ 
Membros Suplentes 
Profª Marysilvia Ferreira da Costa - Professora Associada - COPPE/UFRJ  
Profª Leila Lea Yuan Visconte - Professora Titular – IMA/UFRJ 
Membro CAD 
Prof. Helcio Rangel Barreto Orlande - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 
 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação do 
relatório de progressão de Adjunto A1 para A 2, do Professor Gustavo 
Rabello dos Anjos, do Programa de Engenharia Mecânica da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Paulo Fernando Ferreira Frutuoso e Melo - Prof. Titular - COPPE/UFRJ  
Prof. José Viriato Coelho Vargas - Professor Titular – IC/UFPR 
Membros Suplentes 
Prof. Albino José Kalab Leiróz - Professor Titular - COPPE/UFRJ   
Prof. Jurandir Itizo Yanagihara - Professor Titular – USP  
Membro CAD:  
Prof. Argimiro Resende Secchi - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 



Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.206586/2021-
49, do Prof. Alexandre Gonçalves Evsukoff do Programa de Engenharia Civil 
da COPPE/UFRJ, da classe de D III para D IV, referente ao período 01º de 
janeiro de 2019 a 31 de dezembro de 2020.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.207879/2021-
43, do Prof. Roberto Macoto Ichinose do Programa de Engenharia Biomédica 
da COPPE/UFRJ, da classe de D III para D IV, referente ao período 01º de 
janeiro de 2019 a 31 de dezembro de 2020.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado com 21 votos favoráveis e 1 abstenção. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.043804/2019-
11, da Profª Rosimary Terezinha de Almeida do Programa de Engenharia 
Biomédica da COPPE/UFRJ, da classe de D III para D IV, referente ao 
período 12 de novembro de 2018 a 11 de novembro de 2020.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo nº 0061/21, referente ao credenciamento do Prof. 
Pedro Paulo Medeiros Ribeiro, da EP da UFRJ, para atuar como Professor 
Convidado no Programa de Engenharia Metalúrgica e de Materiais da 
COPPE/UFRJ.   
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo nº 23079.006078/2020-81, da 2ª turma do Curso 
Especialização em Propulsão Naval, coordenado pelo prof. Luiz Antonio Vaz 
Pinto, do Programa de Engenharia de Oceânica da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

 
Homologação do processo nº 23079.026143/2019-51, referente a renovação 
da contratação do Professor Visitante Seyedhamed Mirmoradi, do Programa 
de Engenharia Civil da COPPE/UFRJ, conforme Edital CEPG nº 284/2019 de 
04 de junho de 2019. 
Relator: Comissão e Ensino e Pesquisa. Parecer: Aprovado. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

 
 
II Composição da Comissão Especial de Avaliação Docente [Art. 17, Resol. 
CD 01/2017 de 05/12/2017].  

 Substituição da Sra. Cleide Morais Lima pelo  Prof. Francisco Thiago  
Sacramento Aragão  

 Inclusão da suplente Profª Marysilvia Ferreira da Costa. 
 



Aprovada a substituição pelo Prof. Francisco Thiago e a inclusão da Profa. 
Marysilvia Ferreira. Ficou definido que após o processo ser analisado pela 
Comissão Especial de Avaliação Docente o processo retornará a Diretoria 
Acadêmica que comunicará a CAD e o Programa. 

 
Nada mais havendo a tratar, Professor Antonio MacDowell de Figueiredo, 
Presidente do   Conselho Deliberativo da COPPE/UFRJ, encerrou a reunião às 
10h18min do dia 04 de maio de 2021. 

  
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos  

     Ata aprovada em: 01º de junho de 2021.  


